

La educación en El Salvador tiene menos estudiantes, profesores, escuelas y presupuesto asignado

● El Frente Magisterial Salvadoreño señaló que el espacio dejado por maestros jubilados está siendo cubierto por los mismos docentes que se quedaron en las escuelas

Cristian Díaz
noticias@eldiariodehoy.com

“Están desmantelando la educación pública”. Así analiza el Frente Magisterial Salvadoreño (FMS) la unificación de varias escuelas por una baja cantidad de alumnos, la disminución en el presupuesto del Ministerio de Educación y una lenta restauración de infraestructuras que está lejos de lo ofrecido en el 2022. A lo que se suma una disminución de la matrícula escolar en el 2025 respecto al año anterior.

El informe del Examen Periódico Universal (EPU) consignó “su preocupación por la insuficiencia del presupuesto y las elevadas tasas de abandono escolar en la educación secundaria”. Dicho informe es parte de un monitoreo al que se someten los países que forman parte de las Naciones Unidas (ONU). El informe también recomendó la implementación de estrategias de reinserción educativa.

“Lo que estamos viendo hoy en educación, cierre de escuelas, unificación de una escuela con otra, todo es porque el presupuesto lo han reducido al máximo y lo siguen reduciendo. El reclamo es que necesitamos que se abran esas escuelas públicas que han cerrado; necesitamos que se contraten más maestros para que le den la atención a los niños y a las niñas como se debe”, señaló Idalia Zúniga, del Frente Magisterial Salvadoreño (FMS).

Los datos

El informe de Estadísticas sobre Recursos Humanos del Gobierno de El Salvador del Ministerio de Hacienda, en el rubro de distribución de número de empleados por categoría, refleja que en los últimos años la cantidad de docentes ha variado; sin embargo, hubo una reducción en el 2024 respecto al 2023. Los datos están disponibles en el portal de Transparencia Fiscal (ver infografía).

En el 2023 consignó 44,886 docentes y en el 2024, 40,672; es decir una reducción de 4,214.

Aunque se desconocen las causas oficiales para dicha disminu-



Padres de familia denunciaron, el fin de semana, que el noveno grado de la escuela del cantón El Castaño, en el distrito de San Antonio del Monte, en Sonsonate Centro, será integrado con el octavo grado por la baja matrícula. | FOTO EDH/GERARDO ORELLANA



El titular de Educación reconoció, ante diputados, que “la velocidad en la que hemos ido (para la intervención de las escuelas) no es la adecuada”.

ción, en el 2023 hubo un decreto donde cerca de 2 mil docentes pensionados que aún estaban trabajando en las escuelas, podían retirarse con una compensación de \$25 mil. Además, el artículo 36-D de la Ley de la Carrera Docente permite un retiro voluntario a los docentes. Aunque, a finales de marzo, Bases Magisteriales denunció que al menos 500 maestros que se apegaron a dicho artículo, en el 2024, no habían recibido la compensación económica.

“Los maestros que se jubilaron cuando le dieron los \$25,000, todos esos maestros fueron cubiertos por las mismas plantas docentes, que los han sobrecargado laboralmente. Les han incrementado la cantidad de horas que deben de atender a los niños, han unificado grados ¿para qué? para funcionar con la mínima cantidad de profe-

sos y eso no es correcto porque nos va a traer muchas consecuencias y va a incrementar la baja calidad educativa”, señaló Zúniga.

El secretario general del Sindicato de Maestras y Maestros de la Educación Pública de El Salvador (SIMEDUCO), Francisco Zelada, señaló que la cifra de docentes podría no estar actualizada ya que el Ministerio de Educación “autorizó la contratación de docentes interinos para ambos periodos (2024 y 2025)”.

Alumnos

La matrícula escolar pública también se ha reducido, según SIMEDUCO. Dicha organización indicó que este año hubo una reducción en la matrícula pública de 25,000 alumnos, respecto al 2024. En el 2024 hubo una disminución de 20,000 estudiantes del sector pú-